

LA UNION REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONOS PAGO ADELANTADO 1.25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero, y Ultramar, 2,50 pesetas. Ejemplar suelto, 5 cént.—Atrasado, 10 cént.

La Correspondencia de Redaccion se dirigirá Director de LA UNION REPUBLICANA Núm. 958 SANTACILIA 3, BAJOS NO SE CUELVEN LOS ORIGINALES

Palma de Mallorca, SÁBADO 5 Agosto de 1899

La República en Barcelona

En Cataluña la monarquía no existe. Ha sido de hecho y de derecho proclamada la República.

De hecho, porque los catalanes, que son buenos y enérgicos republicanos, se oponen resueltamente a que se toque la Marcha Real, única manifestación por la cual se conocía que existe en España una institución monárquica.

De derecho, porque ese hecho, obra del pueblo de Barcelona, de aquel magnánimo pueblo republicano que nunca transigió con las instituciones monárquicas, ese hecho ha sido traducido en decretos por las autoridades barcelonesas.

Y no son sospechosos para la monarquía. El alcalde de Barcelona es un neo de tomo y lomo, que no sabemos por qué misteriosos artes de equilibrio mental encuentra posible el ser católico ultramontano, amparador de los mil conventos barceloneses y materialista creyente de que el cráneo es la medida del espíritu, como la bota es la medida del pie.

Allí está el gobernador de Barcelona, hechura del gobierno, su presentación genuina, monárquico de los pies a la cabeza.

Allí está el capitán general de Cataluña, también monárquico, también hombre de confianza de la Corona.

Y allí están el obispo, que es otro monárquico medioeval, con derecho de pernada y demás granjerías feudales, y el presidente de la Audiencia, que antes de echar el sujecito de las vistas pesadas, se persigna y se encomienda a su majestad la reina regente.

Pues bien, todos de común acuerdo, y a la cabeza de todos el Dr. Robert, alcalde, han convenido en que en Cataluña ya no se puede tocar la Marcha Real, ni hablar en público dos palabras acerca de la monarquía y de la dinastía.

Nosotros, que somos revolucionarios, que somos republicanos, que somos radicales, reconocemos que no habríamos hecho más, si viera la República, para toda España, que lo que ha hecho el alcalde de Barcelona: Suprimir la Marcha Real e impedir cuidadosamente, que no se realizase ningún acto de adhesión, ni de amor, ni de afecto a la monarquía.

La República está, pues, proclamada de hecho y de derecho en Barcelona y en todo el Principado.

Y no hay allí ni rey, ni Roque. No se consiente que, ni en música siquiera, se hagan alusiones a la monarquía.

Podrá ésta dominar en toda España, pero lo que es Cataluña ya es eminentemente republicana.

Y como ya en Zaragoza aquellos buenos patriotas se alzaron contra el gobierno y contra la monarquía y están dispuestos a impedir que se cobren las contribuciones, resulta que del Ebro a los Pirineos ya no hay monarquía, y que se ha proclamado la República, aceptando por el momento las autoridades existentes hasta tanto que puedan ser relevadas desde Madrid.

Después de todo la República francesa estuvo gobernada muchos años por monárquicos. La República española desde el 3 de Enero al 29 de Diciembre de 1874, estuvo también gobernada por monárquicos. Desde 11 de Febrero al 21 de Abril fueron gobierno de la Repu-

blica los radicales de la monarquía. Qué extraño es que la República catalana tenga por lo pronto como altos funcionarios y directores a las autoridades nombradas por Silvela? Es una interinidad republicana dirigida por monárquicos.

La cabeza visible de esa sublección de hecho y de derecho es el alcalde de Barcelona, hombre ingenioso que sabrá demostrar con todas las reglas de la lógica, que se puede ser católico y materialista, monárquico y republicano.

Damián Isern

La fiesta en obsequio de nuestro sabio paisano resultó genuina, intrínsecamente, democrática, a pesar de todos los esfuerzos de sus organizadores para quitar al acto color político o sociológico, porque las cosas son lo que son, por serlo, independientemente de la voluntad de sus autores.

En el merendero de «Cas Catalá» reunieronse ayer a las dos de la tarde cincuenta y ocho comensales para obsequiar al Hijo ilustre del Reino de Mallorca, Académico de la de «Ciencias Morales y Políticas», Isern, autor de «Las Formas de Gobierno», libro de gran erudición, escrito con elevado criterio, por el que, aparte naturales discrepancias de principios, sentimos tentados de llamar al Sr. Isern nuestro correligionario, siquiera no sea más que por el retrucano. Allí estaba el Gobernador Civil y el Presidente de la Diputación, Socias y Cairamí, Pedro Sampol, José Socias, Mariano Canals, Sebastián Font, Luis Martí, García Orell, Miguel Binimelis, Gabriel Mulet, Baltasar Champarr, Antonio Mestre, Sebastián Felú, Onorato Font, P. A. Borrás, Juan Pizá, Ricardo Salvá, Juan Torrandell, Benito Pons, Santos Oliver, Juan Alcover, Jaime Pomar, Pedro Granada, Mateo E. Lladó, An-

tonio Font, Andrés Barceló, Font y Montaner, Miguel Roca, Rafael Riutort, Estasio Aguiló, José Espinosa, Nicolás Compañy, Mariano Blanco, etc. y no queremos seguir apuntando más nombres a pesar de que acuden a nuestra memoria, porque no intentamos hacer la lista completa, sino demostrar que allí, al rededor de aquella mesa se agrupaban representantes de todos los estados sociales y de todos los partidos militantes, incluso los que hacen la política de no querer comprometerse en política: desde los intelectuales a los tenderos y payeses; desde los federales a los carlistas.

Esta tolerancia mutua triunfó, que ya nadie admira por lo común, de nuestros principios: esta compenetración de clases victoriosa (ya pasada a las costumbres diarias y tenida como exigencia de la buena educación) de nuestros dogmas igualitarios; por esto resultó la fiesta íntima, familiar, fraternoal.

Y así debía de ser: festejábese a un hijo del pueblo, que relató con noble arraque de orgullo las penalidades, las estrecheces de la vida, el martirio de la inteligencia que se sentía poderosa y había de luchar contra todos los medios externos, hasta que por la santa redención del trabajo logró llegar al puesto que hoy ocupa. Yo, decía el señor Isern, el modesto estudiante, el hijo de padres de cuyo amor me enorgullezco, pero que eran más modestos aún, si cabe, conseguí con esfuerzos, que sólo Dios puede juzgar, dirigir un periódico en la Corte, y en este periódico (perdonadme que siendo hijo de mis obras me envanezca con ellas) fundé, creé, una política, que es la que hoy siguen para con la patria desde el Padre Santo hasta todo el Episcopado Español.

Saludaron al señor Isern con afectuosos brindis la mayor parte de los concurrentes; y toda la tarde resonó en el merendero un himno en elogio de la laboriosidad, del estudio, de la voluntad decidida, maestra de todas las grandes empresas. El Sr. Isern estaba como-

vido ¿Como no estario al ver recompensados sus gigantescos esfuerzos en las luchas de la vida por el amor y la veneración de sus paisanos?

Nosotros mismos, meros espectadores de la fiesta sentíamos lair satisfecho el corazón. No siempre se han de reunir los hombres que se tienen y reputan por independientes, para rendir homenaje a los poderosos de la tierra, a los que disponen de los destinos de la nación, y de los «destinos» de lo que otro balear, ilustre ha llamado la lista civil de la clase media.

Y este entusiasmo que sentíamos creía por momentos al oír los brindis de Oliver, que acentuó la nota regionalista, de Alcover que hizo la apología del trabajo, de Rosselló que victoreó el antiguo reino de Mallorca, de Sereix que afirmó que también en Madrid suelen hacer justicia a los provincianos, de Orell que puntualizó las aspiraciones de esta región, de Binimelis que celebró la elevación del hijo de cura del pueblo hasta las más envidiables jerarquías, citando los ejemplos del Padre Mir y de Isern, ambos Varones Ilustres de Mallorca; de Canals, de Socias, de Sampol, de Cairamí, de todos los que con tanta elocuencia como discreción hablaron.

Y allí, en el fondo de los ventanales, ofuscaban nuestros ojos las aguas de la bahía, deslumbrantes al reflejar el sol que fecundiza nuestra patria, y parecíanos ver como en visión sobrenatural a la ciudad nativa adormecida a la sombra de la catedral augusta, guardada por el alcazar que fué de nuestros reyes, acariciada por las brisas odoríficas de nuestros vergeles, arrullada por el mar, vigilada por Bellver; yace allí la sultana de la canción popular, cuya alma pudo redimir la cruz de Cristo, pero cuya voluntad sigue siendo tan musulmana como en el siglo XII: entornados los ojos, lánguido el cuerpo, soñador, el espíritu; olvida el pasado, murmura del presente, no se preocupa por lo por venir: sólo halla bella la vida cuando alejándose de toda realidad crea en su fantasía un mundo imaginario.

534 EL JUDÍO ERRANTE

BIBLIOTECA DE «LA UNION REPUBLICANA» 581

con los ojos humedecidos, pues tú eres la mejor criatura del mundo.

—Y Francisca salió de prisa.

—Rosa y Blanca quedaron silas con la corcobada. He- gando por fin el momento que esperaban con tanta impaciencia.

—La muger de Dagoberto llegó bien pronto a la iglesia de Saint-Merry donde le aguardaba su confesor. (1)

—Pero cuando volvió a casa...

—Y con esta golpe...

—Dios mío...

—Dios mío...

—Dios mío...

—Dios mío...

—Dios mío...

—Dios mío...

—Dios mío...

—Dios mío...

—Dios mío...

—Dios mío...

—Dios mío...

—Dios mío...

—Dios mío...

—Dios mío...

—Dios mío...

—Dios mío...

—Dios mío...

—Dios mío...

—Dios mío...

—Dios mío...

—Dios mío...

—Dios mío...

—Dios mío...

ria librar a algunas familias de una espantosa miseria.

Dicho esto pasémos y volvamos a la familia de Dagoberto, que a consecuencia de la detención preventiva de Agricol, se encontraba en una posición muy desesperada.

Las agonías de la muger de Dagoberto aumentaban en razón de sus reflexiones; pues contando a las hijas del mariscal Simon, veía que cuatro personas se encontraban absolutamente sin recursos; pero es menester confesar que aquella excelente madre pensaba menos en ella misma que en el pesar que debería experimentar su hijo reflexionando en la deplorable situación que se encontraba.

En este momento llamaron a la puerta.

—Quién es? dijo Francisca.

—Yo, señora Francisca... yo... el padre Lorrain.

—Entrad, dijo la muger de Dagoberto.

El tintorero que desempeñaba las funciones de portero, apareció en la puerta de la habitación... En lugar de tener los brazos y las manos tenidas de un verde manzana luciente, los tenía aquel día de un color de violeta magnífico.

—Señora Francisca, dijo el padre Lorrain, traigo una carta que el repartidor de agua bendita de Saint-Merry acaba de entregarme de parte del señor abate Dubois, recomendándome que os la subiese al instante... que era muy urgente...

—Una carta de mi confesor? dijo Francisca admirada, en seguida añadió tomándola: Gracias, padre Lorrain.

—Queréis alguna cosa, señora Francisca?

—No, padre Lorrain.

—Pasadlo bien y la compañía.

Pues bien: nosotros, venga de donde viniere, levante los pendones que levante, predique la cruzada contra los excesos de la libertad ó los horrores de la tiranía; á quien quiera que sacuda la modorra de nuestra madre común, y despierte su inteligencia, y le inspire fe en el porvenir, lo reputamos por hijo predilecto de esta tierra santa, objeto de todos nuestros amores, donde sueñan las campanas que celebraron nuestro primer vagido, y llorarán mañana nuestra última congoja.

Por esto desde las columnas de este periódico, tan distanciado en política del Sr. Isern como unido con él por el común é inefable amor á la pequeña patria, le tendemos los brazos y apretándolo en ellos cordialmente damos la bienvenida á su hogar al que por su trabajo, su laboriosidad, su erudición, sus estudios, sus libros, sus discursos se ha conquistado en batalla abierta con la indiferencia de los hombres un puesto entre los Varones Ilustres de Mallorca.

Se han adherido al banquete el alcalde de Palma don Antonio M. Sbert, el director del Instituto Balear don Francisco M. de los Heróros, el senador del reino don Juan Masanet, y el director de la Sociedad de los Ferrocarriles de Mallorca don Guillermo Moragues.

Separatismo?

Nuestro colega mallorquín «El País», ocupándose de la última sesión celebrada en el Ayuntamiento de esta ciudad, censura de una manera algo dura á nuestros ediles, y llega al extremo de decir que los palmesanos somos separatistas.

Advertimos á nuestro colega, que lo peor fué siempre querer ocuparse de cosas que no entienden.

A los mallorquines nos tiene sin cuidado cuanto digan desde Madrid los periódicos, puesto que digan lo que ellos quieran, nosotros siempre nos esforzaremos para reducir á Madrid á su más mínima expresión.

Además, nuestro colega «El País» ignora que debido á la circunstancia de estar bajo el férreo yugo del absorbente madrilenismo que todo lo corrompe y mata, hemos tenido que vivir bajo el bochornoso poder de un cacique como Ribot, el cual disponía de la influencia del ex-ministro D. Antonio Maura y Montaner, que ha sido para los mallorquines, el más grande azote que sufrir pueda un pueblo culto.

Convénzase «El País», y reconozca que está injusto en atacar las provincias que tiendan al separatismo, pues, caso de haberlos, no por

ello se puede inculpar á los habitantes de éstas, sino á los cínicos y desvergonzados gobernantes, que además de haber llevado la nación á los desastres de Cavite y Santiago de Cuba, han tenido el cinismo de ir en la «Asociación de la Prensa» de Madrid, para pronunciar discursos contra el caciquismo provincial, cuando es público y notorio que los que tal hacían, eran los que con más ardor alentaban el caciquismo, como así lo hacía Maura con su cuñado Ribot, cacique que llegó á un desenfreno tal, que aún sus mismos partidarios se vieron obligados á abandonarle, por no poder resistir los duros ataques de sus adversarios políticos, que con justa razón é indignados, protestaban de la política artera, despótica y cruel implantada en Mallorca por el cuñado del Sr. Maura, ese mismo Maura que después de pasarse tantos años comiendo la breva ministerial con una singular frescura dijo en pleno Congreso que si no se hacía la revolución en el Parlamento se haría en las calles.

Mal y remedio

Se han cerrado las Cortes. Los representantes del pueblo han dejado aplazada la solución de presupuestos para dentro de dos ó tres meses. Crean que el pueblo que tanta paciencia tuvo para soportar las guerras y la denigrante paz que á estas se siguió, continuará con la misma mansedumbre acostumbrada.

Los hombres que nos gobiernan no han comprendido todavía la tensión nerviosa en que se halla el país, hace más de dos años, ó creen sin duda que los repetidos golpes que ha recibido le han embotado los sentidos.

Pues se engaña. En ninguna época, en lo que va de siglo, aun en aquellas que precedieron á los grandes pronunciamientos y revoluciones, se ha hallado España más molesta y en más incertidumbre.

No se ve nada para el porvenir, y esa es la causa de algunas extrañas manifestaciones que aquí presenciamos. Sin muchos los que ya dicen, «venga la que venga, pero salgamos de una vez de este estado de cosas».

El malestar se manifiesta en unas partes en motines contra los consumos, en otras en manifestaciones contra los curas y frailes. Pero en general, el latente es contra los proyectos económicos del Gobierno, contra esos desgraciados presupuestos, guante lanzado á la miseria pública por los eternos explotadores del tesoro público.

Esto hace que se aproveche cualquier pretexto para salir á la calle á protestar contra lo que nos envilece y deshonor.

Esto ha hecho Barcelona en estos días en teatros y paseos, con motivo de la visita de la escuadra francesa; esto hizo anteanoche con pretexto de la serenata.

Malestar y nada más que malestar, deseos de manifestar con cualquier motivo que se presente, el disgusto que invade todas las almas.

Y mientras aquí sucede esto, en Bilbao aparecen letreros pidiendo la anexión á Inglaterra; en Castellón se engalanan las casas con letreros que dicen: ¡Viva el sagrado corazón de Jesús!; en Málaga las autoridades ofrecen un banquete espléndido á los toreros, en todas partes se dan en una palabra, signos de locura ridícula ó furiosa. Esto es un verdadero manicomio.

No hay más que un medio de hacer entrar en razón á tantas ideas descabelladas, á tantos proyectos insensatos de desmembración y ruina: la revolución.

Lo diremos una y mil veces, lo repetiremos hasta la saciedad: se necesita una idea que una á todos los españoles, una bandera que seguir, un grito que dar, y esta idea, esta bandera y este grito son los nuestros.

Y ha de ser pronto. Cuantos más días pasen, más terreno irán ganando las torpes ideas de disolución y de muerte.

De seguir así, el Gobierno mediante, pronto no tendrá remedio el mal, y los pocos españoles que quedan con sentido común llorarán con lágrimas amargas la desaparición de la patria.

(De La Publicidad)

El general Weyler

La despedida que Madrid le ha hecho, el recibimiento que en Barcelona ha tenido, el entusiasmo con que Palma, su país, lo acoge, es prueba elocuentísima de lo que del Marqués de Tenerife, espera el pueblo español.

Es seguro, segurísimo que el noble marqués, el valiente soldado que tantas y tan merecidas cruces supo ganar en los campos de batalla, defendiendo á costa de su sangre, el honor de su patria, sabrá orlar su frente con la inmortal corona de laurel que le teje agradecido el pueblo español para el momento en que por su potente esfuerzo se vea regenerado, y aseguradas de una vez para siempre, todas sus libertades.

¡Bien venido sea el ilustre general! ¡Gloria al ínclito caudillo salvador nuestro!

¡Viva España con honor!

¡Viva el General Weyler!

¡Abajo la reacción que nos envilece!

¡Viva la República!

La dotable escritora y entusiasta propagandista, directora del valiente periódico «La Conciencia libre» pasó por esta capital el miércoles, procedente de Mahón, embarcándose en el vapor «Lulio», con rumbo á Valencia, donde la esperan importantes personalidades que han de asistir al «meeting» que se celebrará en Port-Bon.

Belén Sárraga, joven y entusiasta, ha dedicado su existencia al culto de una idea y en sus ojos brilla el fuego sagrado, que no han conseguido debilitar las persecuciones organizadas por el elemento clerical y fomentado por los gobiernos reaccionarios.

El fanatismo religioso, compañero de la barbarie, asesta golpes á la ilustrada escritora, consigue reducirla á prisión, inventa las calumnias más soeces y cuando no puede otra cosa, hace volar las campanas de las iglesias para que la oradora no pueda hacerse oír del público, como sucedió en Sagunto.

En Mahón el alcalde hechura de Polavieja, no estaba dispuesto á ceder el local, pero tuvo que capitular en vista de la actitud del pueblo. El «meeting», con sabios nuestros lectores fué entusiasta y la Srta. Ferrero está contentísima del resultado y de los oradores inquiridos de aprecio que ha recibido de todos los democratas minoritarios, repitiéndose las manifestaciones en Alayor, Candelera, Ferrerías y Mercadal.

Belén Sárraga acaricia un proyecto colosal. Fundar la federación librepensadora hispanoamericana. A este fin recorre España, deteniéndose en las más importantes poblaciones donde siembra la semilla que más adelante ha de fructificar.

El breveto que tuvimos el gusto de hablar con los esposos Ferrero nos penetraron del apostolado que practican á pesar de las contrariedades y disgustos que experimentan.

Sentimos que los compromisos contraídos por nuestra compañera en la prensa, le hayan impedido permanecer en Palma algunos días, pero nos ha prometido que más adelante nos complacerá.

Deseamos á D. Belén Sárraga el mejor éxito en sus trabajos y la salud más afectuosamente, lo mismo que á su esposo.

LA GUARDIA MUNICIPAL

Hemos leído detenidamente el proyecto suscrito por los concejales señores Liadó y Company, que se han hecho acreedores al aplauso público en el mero hecho de intentar la reorganización de un servicio defectuoso.

Todos sabemos de la manera que se reclutaban los guardias municipales y serenos. El cacique y sus paniaguados, premiando servicios electorales y á veces más íntimos, tenían un plantel de gente en los dependientes del municipio que se esmeraban en servir al amo, abandonando sus deberes, tratando al vecindario sin consideración y desconociendo en absoluto el ramo de policía y las ordenanzas municipales.

Penetrados de estos hechos, los Sres. Liadó y Company, proyectan la creación de un Cuerpo de policía urbana que responda á las necesidades de su organismo, siendo respetuosos con el público y otorgando las mismas atenciones al obrero y al aristócrata, garantizando el orden y haciendo respetar la autoridad del alcalde.

Más adelante, si el proyecto es aprobado, se presentará el Reglamento que desarrolle las bases que ahora conocemos.

El número total de guardias se divide en tres secciones. La primera estará de servicio desde las seis de la mañana á las doce; á esta hora entrará la segunda que vigilará hasta las seis de la tarde, volviendo entonces la primera, hasta las diez de la noche que comenzarán los serenos. Cada brigada tendrá servicio sencillo un día y al siguiente doble. Los guardias nocturnos no alternan con los demás y prestarán servicio siempre en el mismo barrio, resultando un beneficio y una garantía para el público, que estará mejor servido.

De los 70 guardias que ahora existen no prestan servicio más que 63, excusándose, el

Y el tintorero salió.

—Mira Corcobada mía, quieres leerme esta carta?

dijo Francisca bastante inquieta con la misiva.

—Sí, señora.

—Y la joven leyó lo que sigue.

Mi querida señora Baudoin:

Tengo la costumbre de confesar los males y sabidos, pero no estaré libre ni mañana, ni el sábado; venid pues hoy lo más temprano posible, á menos que no prefirais permanecer una semana sin acercaros al tribunal de la penitencia.

Una semana... justo Dios... exclamó la mujer de Dagoberto, ay! bastante necesitó hacerlo en la turbación y pesar en que me hallo!

En seguida dirigiéndose á las huérfanas:

—Dios ha escuchado las súplicas que le he hecho por vosotras, mis queridas niñas... pues que hoy mismo voy á consultar con un digno y santo varón acerca de los eminentes peligros que cometeis sin saberlo, pobres almas tan inocentes y sin embargo tan culpables aunque no sea por vuestra culpa... Ah! el señor es testigo que mi corazón se aflige tanto... por vosotras como por mi hijo...

Rosa y Blanca se miraron sorprendidas pues no comprendían por qué el estado de sus almas inspiraba temores á la mujer de Dagoberto.

Esta última replicó dirigiéndose á la joven trabajadora:

—Mi buena Corcobada es menester que me hagas un favor.

—Hablad señora Francisca.

—Mi marido se ha llevado á Chartrés el jornal de

la semana pasada de Agricol. Este era todo el dinero que había en casa; estoy segura que mi pobre hijo no tiene un cuarto... y en la cárcel necesitará alguna cosa... Toma mi vaso y mi cubierto de plata, los dos pares de sábanas que quedan, y mi chal de seda que Agricol me regaló el día de mi santo, y lo llevarás todo al Monte de Piedad... Yo trataré de saber en qué cárcel está mi hijo... y le enviaré la mitad del dinero que traigas... y lo demás... nos servirá... mientras viene mi marido... Pero cuando vuelva... qué haremos?... que golpe para él... y con este golpe... la miseria... pues que mi hijo se halla en la cárcel... y que tengo perdida la vista... Dios mío... exclamó la desgraciada madre con espresión de impaciente y amargo dolor ¡por qué me abrumais así?... sin embargo que yo he hecho cuanto he podido para merecer vuestra piedad... sino para mí... al menos para los míos...

En seguida reconviéndose por esta exclamación replicó:

—No, no, Dios mío! debo aceptar todo lo que me enviéis. Perdonadme esta queja, y castigadme á mi sola.

—Animo, señora Francisca, dijo la Corcobada, Agricol es inocente, y no puede permanecer mucho tiempo en la cárcel.

—Pero pienso, replicó la mujer de Dagoberto, que ir al Monte de Piedad te va á hacer perder mucho tiempo, mi pobre Corcobada.

—Me recuperaré durante la noche... señora Francisca, ¿acaso creéis que pueda dormir viéndolos tan atormentada? El trabajo me distraerá.

—Pero gastarás luz...

—Tranquilizaos, señora Francisca, estoy desahogada ahora, dijo la pobre joven, aunque mintiendo.

—Abrazame al menos, dijo la mujer de Dagoberto.

resto por enfermedades imaginarias, pero cobrando, porque estaban apoyados por el consabido cacique.

Lo que no dicen los Sres. Lladó y Compañy es que había porteros y municipales que servían de cochero y criados á empleados del ayuntamiento, que además de crecido sueldo y gages usaban de los dependientes del municipio con el desahogo de un aprovechado fusionista.

También deben ignorar dichos Sres. que un ministril venía desempeñando la plaza del oficial primero y que este se dignaba firmar la nómina.

También ignorarán.....

Pero los apartamos del proyecto. Tiempo tendremos de publicar los escandalosos abusos que se cometían en la casa de la villa, algunos de los cuales no tenemos la seguridad de que se hayan corregido.

La Comisión que entiende en la reorganización debe enterarse minuciosamente y cortar por lo sano, caiga el que caiga, destituyendo á la gente inepta que hay en el municipio y que han estado allí por el parentesco y el compadrazgo.

Volvamos al proyecto.

Los guardias municipales, para mejor cumplir su cometido tendrán en el cuartelillo ejemplares de la Constitución, ley de Enjuiciamiento, diccionario mallorquín-castellano, nomenclator, Ordenanzas, bandos y señas de domicilio de autoridades.

Se suprimen los ministriles (ya era hora) aumentando el número de guardias. Esta supresión produce una economía de 8850 pesetas.

El sueldo del 2.º jefe sufre la rebaja de 100 pts. Los dos preferentes, lo mismo cada uno. En cambio no sufrirán descuentos en sus haberes, por uniforme.

Se aumentan las guardias hasta el número de ciento, divididos en dos clases: 50 de primera, con 810 pts. y 50 de segunda á 710.

Se suprimen los retiros, por que muchos de estos retirados r. sultan aptos para prestar servicio como vigilantes particulares y otras ocupaciones.

Ojiamos que los retiros solo deben concederse por imposibilidad física y recayendo en individuos que hayan prestado al municipio relevantes servicios.

Para manutención y equipo de los cinco caballos se aplican 2.700 pesetas, resultando 300 de economía.

Los guardias se costearán el uniforme, no sufriendo descuentos en sus haberes.

El presupuesto resulta beneficiado en 4.905 pesetas.

El proyecto nos parece bueno y creemos que llevándolo á la práctica con firmeza y constancia, el vecindario de Palma estará mejor servido, si se exigen á los guardias las condiciones que deben reunir.

Noticias locales

Premio de salvamento

A su debido tiempo dimos cuenta á nuestros lectores de que, previa la instrucción del oportuno expediente por la Junta de Salvamento de Naufragos de este distrito, se había concedido la medalla de plata á D. Bartolomé Alzina, capitán del vapor «Unión», con motivo del notable salvamento que llevó á cabo el 28 de Julio de 1899, librando de muerte segura á los tripulantes de la barca «Virgen del Carmen» que yendo con rumbo á Gandía zozobró á ocho millas del cabo Calafiguera.

Además de tan distinguida recompensa, la Junta suprema de la Sociedad ha otorgado, por reciente acuerdo, al capitán Alzina y al 2.º que llevaba á bordo el premio en metálico instituido por el filántropo caballero francés Mr. Rubin, consistente en 500 francos que al cambio actual equivalen á 614 pesetas, de las que 490'40 corresponden al primero de dichos señores y 122'80 al segundo.

De las referidas cantidades, así como de los diplomas correspondientes se hará solemne entrega por el Presidente Sr. D. Manuel Villalonga á los dos marinos agraciados á quienes felicitamos por la recompensa que con tanta justicia les ha sido concedida.

Felicitemos á los valientes marinos que se han hecho acreedores á las recompensas citadas, debiendo hacerse notar que el premio en metálico supone que en el año 1897, el salva-

mento de referencia fué el más importante y rifado en la marina mercante.

Sr. Administrador de Correos

Varios de nuestros suscriptores de Santa María, se han acercado á esta redacción quejándose de que el cartero del indicado pueblo, casi siempre está fuera del pueblo de referencia, por cuyo motivo cuida de repartir la correspondencia un chiquillo.

Como es natural, el chiquillo, las mas de las veces en vez de cumplir el encargo que se le ha confiado, de repartir la correspondencia, se entretiene jugando con otros mozalvetes de su edad, y esta es la razón porque muchas veces la correspondencia esté algunos días sin repartir.

El hecho de encomendar á un niño el reparto de la correspondencia, no solo afecta por el retraso ó demora en el reparto, sino que puede muy bien que alguna carta sea extraviada.

No obstante del buen concepto y seriedad que nos merecen los que tal queja nos han producido no queremos salir garantés de que suceda tal como se nos ha manifestado, pues en caso afirmativo un abandono de esta clase sería á todas luces punible.

Por lo tanto, y teniendo en cuenta los desvelos que el señor Fajarnés, Administrador de Correos, se impone para el buen servicio del Cuerpo de cuya dirección cuida en Baleares, suplicamos atentamente á dicho señor, para que se entere de lo que hay sobre el particular, y en caso de necesidad que corrija los incumplimientos que se observen, por lo que le daremos agradecidos, como igualmente así le harán los que tal queja nos han producido.

En Costitx sucede una cosa análoga, según tuvimos ocasión de manifestar.

El general Weyler en Palma

A bordo del «Bellver» ha llegado esta mañana, nuestro ilustre paisano D. Valeriano Weyler y Nicolau.

Gran concurrencia de amigos particulares y políticos ha acudido al muelle, para saludar al Marqués de Tenerife.

La plazoleta de la fa. oia vieja estaba totalmente ocupada por la gente del pueblo.

En varias faluas han pasado á bordo para recibirle, muchos de sus amigos políticos, entre ellos D. Jerónimo Pou, el general Montaner, D. Enrique Lladó, D. Rafael Garcias, D. Antonio Compañy, D. Francisco Gamarra, D. Ricardo Salvá, D. José Tous, D. Juan Pizá y D. Mateo Garau.

Entre los muchos amigos que esperaban al general Weyler en el desembarcadero, hemos visto al general de marina D. Luis León, don Pedro y D. Miguel Granada, D. Andrés Barceló, D. Sebastián Pol, D. Bernardo Amer, D. Narciso Sans, el comandante D. Francisco Mateu, D. José Garau, el coronel Sr. Mesa, muchos militares, vestidos de paisano y gran número de nuestros correligionarios.

Pocos momentos después de haberse puesto la plancha, el general Weyler ha saltado á tierra, resonando en este momento un prolongado aplauso.

En el carruaje del Sr. Granada, se ha trasladado, el Marqués de Tenerife, á su domicilio, en donde ha recibido á numerosos amigos que allí le esperaban.

Sea bien venido nuestro ilustre paisano.

Súplica

Varios propietarios de la Plaza de Gomila, del caserío del Terreno, se quejan, con justa razón, de las molestias que diariamente les causan los carruajes que conducen gente á los Baños de Bellver, parándose en frente las casas de dichos propietarios, sin que el municipal haya mandado colocarles en otra parte, donde no ocasionen molestias ni perjuicios.

Esperamos que el Sr. Sbert, cumpliendo un deber de justicia, cuidará de dar las oportunas órdenes al municipal del indicado sitio, para que éste obligue á los conductores de los aludidos carruajes, para que coloquen sus vehículos en un sitio que no moleste á los vecinos de la plaza de referencia.

Sorteo de un mozo

En el zaguán de la Casa Consistorial, se está levantando la tribuna que ha de servir para el sorteo supletorio de un mozo, no incluido en los anteriores, que se verificará el domingo próximo.

Fiesta en Génova

Los vecinos del importante caserío de Génova celebrarán mañana domingo su tradicional fiesta.

Además de los consiguientes festejos se verificará un gran baile de Boleros dirigido por el reputado maestro Juan Picornell del Hostalet bajo el siguiente programa:

Primera parte.

- 1.º Las pojadas.
- 2.º El Victo.
- 3.º El Jarabe Andaluz.
- 4.º El Jaleo de Jerez.
- 5.º La Flamenca.
- 6.º Polca de Consuelo.
- 7.º Jota del Carnaval.



Ha fallecido después de recibir los Santos Sacramentos

E. P. D.

Su desconsolada esposa, hijos, hijas, hijo político, hermanas y demás familia suplican á sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario que tendrá lugar hoy á las siete y media de la tarde y seguidamente á la conducción del cadáver á su última morada, casa mortuoria calle de Apuntadores, núm. 55.

No se invita particularmente.

- Segunda parte.
- 1.º El Cancan.
 - 2.º La rumbosa del perché.
 - 3.º Manchegas, bailadas por el maestro Juan Picornell con su pareja.
 - 4.º Paso doble Juan Palomo.
 - 5.º Jota Valenciana.
 - 6.º Las Ratias.
- Si hay más tiempo se bailarán otros bailes.

De viaje

En el vapor «Cataluña», salieron ayer tarde para Barcelona, el maestro Graudós, el catedrático de este Instituto D. Antonio Mestres y D. Elviro Sans.

En el «Bellver» han llegado esta mañana la señora esposa del general Muntaner y el capitán de infantería D. Miguel Marqués y don Francisco Bernareggi acompañado de su simpática hija Mercedes.

Fuego á bordo de un vapor

El Gobernador Civil recibió un telegrama del Delegado de Mahón, dando cuenta que en la madrugada del día tres se declaró un incendio á bordo del vapor «Menorquín». Afortunadamente se pudo sofocar á los pocos momentos no habiéndose tenido que lamentar ninguna desgracia personal.

Cinematógrafo

En el vapor de esta mañana ha venido el propietario del pabellón cinematógrafo don Antonio Pomar, el cual ha sido portador de numerosas vistas nuevas adquiridas todas en París.

Esta noche presentará un hermoso y variado programa figurando en él algunos cuadros que han sido muy aplaudidos en Barcelona y que seguramente serán del agrado del público.

Novillos

El día 13 del actual, se lidiarán en la Plaza de Toros de esta Ciudad, cuatro bravos novillos de la ganadería de «Son San Martí» por la cuadrilla que dirige el arrojado novillero mallorquín Juan Mas (a) Lunarillo, que tantos aplausos se ganaron en la última verificada en Binisalem.

La función será organizada por la Sociedad «La Taurina».

TELEGRAMAS

(Del servicio particular de nuestro colega La Almudaina)

Agencia Mencheta

Barcelona 4 9 m.

En las declaraciones hechas por el general López Domínguez dijo que han fracasado los partidos turnantes y que son inútiles para llevar á cabo la regeneración de la patria. Supónese por lo tanto la concentración nacional democrática y que formen parte de ella las fuerzas vivas del país.

Termina aconsejando á las Cámaras

de Comercio y á las Ligas agrícolas que se preparen durante las vacaciones.

Madrid 4 9'30 m.

San Sebastián.—Una explosión de gas ha destrozado un pilar de la terraza del Casino.

A fines del presente mes se espera la llegada de los buques de guerra «Carlos V», «Lepanto», «Osado» y «Audaz.»

Madrid 4 1'14 t.

Barcelona.—Han llegado en el tren expreso los señores Durán y Bas, Despujols y Weyler.

No ha ocurrido ningún incidente.

Madrid 4 9'10 n.

En la Conferencia celebrada entre el señor Silvela y el Embajador yankee, trataron de las negociaciones para el rescate de los prisioneros de Filipinas.

Hay esperanzas de que las negociaciones darán resultado pero á largo plazo.

Se insiste en que los yankees no han puesto ninguna dificultad para que logremos el rescate de dichos prisioneros.

Madrid 4 10'30 n.

Al anochecer de hoy ha vuelto á reunirse el Tribunal Supremo de Guerra sin recaer sentencia.

Es muy probable también que á consecuencia de la sentencia se instruya algún proceso.

Procedente de Valencia ha llegado el general Moltó y el teniente coronel Jaramillo.

Este ha sido visitado por gran número de jefes y oficiales.

Madrid 4 11 n.

«La Correspondencia» niega la aproximación de la política de Ochoando y Weyler.

Ha sido comentada la larguísima conferencia celebrada en Vitoria por los señores Villaverde y Moret.

San Sebastián.—Ha salido de esta capital para Madrid el señor Duque de Tetuán.

Han acudido á despedirle el señor Pidal, las autoridades y gran número de tetuanistas.

Madrid 5 12'15 m.

El general Azcárraga visitó esta noche al señor Silvela.

Este nos ha confirmado las malas esperanzas que reinan acerca del pronto rescate de los prisioneros.

Sabemos que el tribunal Supremo de Guerra ha dictado falla absolutoria por la rendición de Santiago.

SANDALO SOL
 ESENCIA PURA de SANDALO
 con SALOL
 El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias. Precio 3 pesetas.

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,
 se curan seguramente con
PERLAS antisépticas SOL
 á base CREOSOTAL TERPINOL y CUASINA

MORRUHOL
 con hipofosfitos SOL
 cura las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y doudas.

VENTA: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.--Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de la Libertad

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL
ESTÓMAGO É INTESTINOS
 se curan siempre con el
ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL
 APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA
 El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Eilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.
 Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.
 Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontente, 31: BARCELONA

ANUNCIOS + MORTUORIOS

Por un anuncio tamaño una columna en 1.ª página	10'00
Por un anuncio tamaño una columna en 2.ª ó 3.ª página	5'00
Por un anuncio tamaño una columna en 4.ª página	2'50
Por un anuncio tamaño dos columnas en 1.ª página	15'00
Por un anuncio tamaño dos columnas en 2.ª ó 3.ª página	10'00
Por un anuncio tamaño dos columnas en 4.ª página	5'00
Por un anuncio tamaño tres columnas en 1.ª página	30'00
Por un anuncio tamaño tres columnas en 2.ª ó 3.ª página	20'00
Por un anuncio tamaño tres columnas en 4.ª página	10'00
Por un anuncio tamaño media página en 1.ª plana	60'00
Por un anuncio tamaño media página en 2.ª ó 3.ª plana	40'00
Por un anuncio tamaño media página en 4.ª plana	20'00

Los suscriptores disfrutarán el 20 por 100 de descuento con respecto á esta tarifa.
 Contratos de anuncios permanentes en la 4.ª página á precios convencionales.

Línea de Vapores Transatlánticos de Pinillos, Izquierdo y C.ª
 S. en C. DE CADIZ
 Salidas fijas para las Antillas
 Para Habana, Cienfuegos, Veracruz y Tampico, con escalas en Puerto-Rico, Mayagüez y Ponce, saldrá á mediados de Agosto el vapor
MARTÍN SAENZ
 Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.
 PRECIOS DE PASAJE
 Puerto Rico, 1.ª duros 125—2.ª duros 85—3.ª duros 50.
 Habana, 1.ª duros 130—2.ª duros 90—3.ª duros 55.
 Veracruz, 1.ª duros 165—2.ª duros 115—3.ª duros 50.
 Para más informes, señores Martínez y Planas, San Juan 20, representantes de la Compañía.

Milagrosa Inyección
 Ó CONFITES ANTIVENEREOS Y ROOB ANTISIFILITICOS **COSTANZI**
 No pocos envidiosos sufren atrozmente por el favor cada día más creciente que merecen del público de todas las naciones los Remedios Costanzi, que han curado miles de enfermos de venéreo y sífilis aun siendo sus males crónicos de más de 20 años!
 Dichos medicamentos son de efecto tan maravilloso para los *estreñimientos* *uretrales* que en 20 ó 30 días están totalmente curados, evitando además las peligrosísimas *emdelittas*. En 2 ó 3 días será radicalmente curada la *purgación* reciente y en 5 ó 6 días la *crónica*. Inmejorable para las *úlceras y flujo blanco* de las mujeres, *areñillas y catarros* de la *vejiga escosores uretrales, cálculos, retenciones de orina y demás infecciones genito urinarias* y especialmente la *sífilis* aunque sea hereditaria. Para la curación de la *sífilis* el Roob, ha dado pruebas patentes de una superioridad incontestable sobre todos los depurativos antisifilíticos hasta ahora conocidos, porque es el único que no contiene *Ioduro de Potasio ni sustancia Mercurial* alguna. Por el contrario la misión del Roob estriba precisamente en contrarrestar los efectos de tales sustancias tan desastrosas para la salud, ya que como es sabido son causa de impotencia viril, de la caída del cabello, caída de los dientes, etc. El Roob tiene además la ventaja de poderse usar con provecho en cualquier mes del año. A los increíbles se les admite el pago una vez curados, previo el trato especial y exclusivo con el inventor, *Calle Diputación 435, Barcelona*. Precio de la *Inyección Costanzi*, Ptas. 4. Precio de los Confites antivenéreos para quienes no quieran usar inyecciones Ptas. 5. Roob antisifilítico, el Frasco Ptas. 4. Para provincias añadir Ptas. 0'50; dichos medicamentos están de venta en todas las buenas Farmacias.
 En Palma de Mallorca, D. Ignacio Forteza, Jaime II, 21.

ESQUELIS MORTUORIOS
 En diferentes clases y tamaños.
 Precios económicos
 TAREAS DE VISITA
 Precios económicos
 de conservarse por varios colores, cartulinas á vista y cartulinas blancas, prospectos, etc. etc.

Magnesia Efervescente
VALENZUELA
 PUNTOS DE VENTA
 Farmacias de Valenzuela hermanos—Plaza de la Cuartera y de la Libertad.

ITINERARIO
 de los correos marítimos entre la Península y las Islas Baleares que comenzará á regir desde 1.º de Agosto de 1899.
 Salidas de Palma
 Lunes.—10 mañana para Ibiza.
 Martes.—6 tarde para Barcelona, (directo).
 Miércoles.—9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
 Jueves.—5 tarde para Barcelona, (directo).
 Viernes.—6 tarde para Barcelona, (directo).
 Sábado.—5 tarde para Ibiza y Alicante; y para Mahón (directo).
 Domingo.—2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).
 Entradas en Palma
 Lunes.—7 mañana de Barcelona; y 9 mañana de Mahón (via Alcudia).
 Martes.—8 mañana, de Ibiza y Alicante.
 Miércoles.—9 mañana, de Barcelona (directo); y 7 mañana de Mahón, (directo).
 Jueves.—9 mañana de Barcelona (via Alcudia); y 2 tarde de Ibiza.
 Viernes.—2 tarde de Ibiza y Valencia.
 Sábado.—9 mañana, de Barcelona (directo).
 Domingo.—Ninguna.
ESTACIONES
 Telegráficas y Telefonica, EXISTENTES EN
BALEARES
TELEGRAFICAS.—Alayor.—Alcudia.—Andraitx.—Artá.—Ciudadela.—Felanitx.—Ibiza.—Mahón.—Manacor.—Palma.—Inca.
TELEFONICAS.—Lluchmayor.—Sóller.—Palma.

Ferrocarriles de Mallorca
 Servicio de trenes para viajeros que regirán desde el día 10 de Abril de 1899
 De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana y 6'25 (mixto Empalme y Manacor y Santa Maria y Felanig) tarde.
 De Palma hasta Lapuebla; á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.
 De Manacor hasta Palma á las 2'30 (mixto) 6'30 mañana y 5'15 tarde.
 De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á la 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.
 De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa Maria) y 5'25 (mixto desde Empalme) tarde.
 De Lapuebla hasta Palma, Manacor, Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.
 Diligencias correos que salen de esta Capital
 HORAS
 Pueblos Pos.de parada Salidas llegadas

Andraitx	Pelaires	98	2 id. 7 id.
S'Arracó	Pelaires	98	2 id. 7 id.
Capdellá	Santacilia	2 id. 8 id.	
Calviá	Santacilia	2 id. 8 id.	
Esportias	P. del Olivar	2 id. 9 id.	
Establiments	P. del Olivar	2 id. 9 id.	
Estallenchs	P. del Olivar	2 id. 9 id.	
Bañalbufar	P. del Olivar	2 id. 9 id.	
Puigpuent	P. del Olivar	2 id. 9 id.	
Valldemosa	San Miguel	84	2 id. 8 id.
Deyá	P. Aceite	75	2 id. 8 id.
Sóller	San Miguel	80	2 id. 8 id.
Buñola	San Miguel	80	2 id. 8 id.
Lluchmayor	Bauló	6	2 id. 8'30 id.
Santañy	Bauló	6	2 id. 8'30 id.
Campos	Bauló	6	2 id. 8'30 id.
Sansellas	P. San Antonio	2 id. 8'30 id.	
Santa Eugenia	P. San Antonio	2 id. 8'30 id.	
Felanitx	Mercadal13	2 id. 6 id.	
Algaida	Mercadal13	2 id. 6 id.	
Montuiri	Mercadal13	2 id. 6 id.	
Porreras	Mercadal13	2 id. 6 id.	